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对于科幻迷来说，今年最值得期盼的
事情莫过于即将上映的科幻巨制电影 《沙
丘》 了。这是一部作者导演俱佳，而制作
过程充满了磨难的电影，在观看影片之
前，非常有必要了解一下这部作品诞生的
过程，为完全沉浸入这部电影储备一些背
景知识。

《沙丘》原著系列中最主要的作品共有
两 套 三 部 曲 ， 第 一 套 是 《沙 丘》（1965
年）、《沙丘救世主》（1969年） 和《沙丘的
后代》（1976 年）；第二套是 《沙丘神皇》
（1981 年）、《沙丘异教徒》（1984 年） 和
《圣殿：沙丘》（1985年）。作者是弗兰克·赫
伯，在二战时当过战地摄影师，在新闻报社
当过记者，也在杂志上发表过他撰写的冒险
文章。他学习过弗洛伊德等哲学心理学家的
作品，还对他喜欢的科幻作家作品熟读于
心，这些都影响了他日后的写作。

在 1959 年时，赫伯原本只是要为一本
杂志写一篇关于俄勒冈州佛罗伦萨市的沙
丘的文章，当他站在一望无际的沙丘地带
时，便对沙丘下面的世界充满了各种幻
想。于是，他开始对于沙丘的世界“走火
入魔”，收集了大量的资料，逐渐构建了一
个较为完整的世界观。尽管这篇真正关于
沙丘的文章从未完成，但却成了赫伯创作

《沙丘》的契机。
在经过6年的艰苦研究和创作后，《沙

丘》 终于在1965年问世。该书一经面世便
取得了空前的好评，并连获大奖。一举囊
括了1965年的星云奖和1966年雨果奖的最
佳长篇奖，并且分别于1975年、1987年和
1998 年 3 次荣登 《轨迹》 杂志评选的“经

典最佳长篇”榜首。而根据他的这部不朽
名著改编的同名游戏，更是奠定了最具魔
力的即时战略游戏的基本模式，风靡世
界。不仅游戏，大量科幻题材的电影也借
用了 《沙丘》 系列中的很多元素进行创
作，比如 《星球大战》 系列，以及 《权力
的游戏》 系列等等，在其他各种类型的科
幻影视中都不难发现其影响的存在。

在这部巨著中，赫伯成功地构筑了一
个假想的神话般的世界，涉及了银河帝
国、封建政治、超能力进化、宗教、生态
环境等方方面面，充满了难懂的宗教布道
和惊心动魄的拜占庭式的阴谋。赫伯通过

《沙丘》 系列，试图探讨诸如哲学、宗教、
心理学、政治学和生态学等方面的复杂问
题，同时对人类的生存和进化问题进行深
入思考。

半个世纪以来，几乎所有尝试将 《沙
丘》 原著改编成电影的制作人都在其影视
化的道路上栽了跟头，这部电影的制作堪
称影视“神坑”，谁拍谁倒霉。原因大致有
两点：一是原著内容过于庞大，很难用影
视化的语言来完整和准确地表达剧情；二
是早期的影视特效技术有限，无法呈现一
个有着另类文明的未来世界。但是，作为
科幻迷最期待的科幻原著作品，电影人始
终没有停止过推出高质量电影的脚步。

今年，我们终于等来了德尼·维尔纳夫

导演的 2021 版的电影 《沙丘》，这个在电
影界被戏称为神的导演，会给我们带来一
部满意的作品吗？答案是肯定的。很简
单，因为维导从来没有拍过烂片，他也从
不担心自己电影作品的口碑和评分，他唯
一要做的，就是挑战自己的极限，把自己
的每一部作品，都力求让人们贴上名副其
实的封神标签。也许这次他执导的 《沙
丘》，就是能让他完成真正封神的一部作
品。维导的作品，类型没有统一的风格，
但都能在不同的故事中，用诗意般的叙事
手法去呈现情节，用温柔的方式去带领观
众流进角色的内心，同时用略带伤感的质
地镜头语言和对白，让观众能直击角色的
灵魂。把这些综合起来放到 《沙丘》 电影
的制作上，加上极致美学大场面的呈现，
以及近年发展迅猛的影视特效技术，2021
年的 《沙丘》 电影，一定是科幻迷们的年
度盛宴，让我们拭目以待吧。

（作者系中国科普作家协会科普教育专
业委员会副秘书长、科幻创作研究基地副
秘书长）

《《沙丘沙丘》：》：今年最值得期待的科幻电影今年最值得期待的科幻电影
□□ 陈柳岐

从 2018 年开始，14 亿中
国人的口中突然多了一个新
词，就是“卡脖子”。你可能
知道，从那时到现在，我们
国家某些领域的发展突然受
到巨大的外界阻力，就像被
人用双手卡住了脖子。

那么，什么领域如此重
要，以至于有人想要像卡脖
子一样，阻止它的发展呢？
答案就是科学与技术领域。
科学与技术，就像动脉里流
淌的血液，能够为全社会各
个领域的繁荣发展提供必需
的养料和动力。如果哪个国
家的科学技术完全受制于他
者，就像一个人被人牢牢卡
住脖子，彻底失去自主权，
不得不成天看人脸色，仰人
鼻息。

因此，从大的方面来说，
科学技术的发展，关乎国家
的未来。从小的方面来说，
先进的科学技术，同样关乎
个人的未来。回想 30 年前，
谷歌、亚马逊、阿里巴巴和
腾讯，这些互联网巨头都还
没有创建，拉里·佩奇等人都
还是名不见经传的小角色。
再往前倒推几十年，微软、
苹果、英特尔和甲骨文，这
些计算机巨头也都不存在，
比尔·盖茨等人都曾是每天要
背着书包上学的普通小孩。
那么，我们不妨畅想一下，
再过 30 年，未来又会有哪些
新的科技公司突然冒出来，
成为新行业的新巨头呢？这
些公司将由谁来创办，又会
在哪些人的努力下，成长为
既能造福人类，又能获得可
观的经济回报的领头企业呢？

我想，那样的人，至少得
满足一个条件，他不可能在
大学毕业以后才第一次了解
科技发展的前沿，在他还是
一个孩子的时候，就应该对
前沿科技产生了浓厚的兴趣。这种兴趣就像
一粒种子，童年时就已在他/她的心中生根
发芽，然后经过十几年的生长，长成一棵遮
天蔽日的大树，驱使他将发展某项前沿科技
作为自己的终身事业。

于是，我萌生了用漫画向青少年介绍前
沿科技的想法。通过查阅资料和咨询专家，
我选择了 10 个领域作为本套丛书的 10 个主
题。有的领域你一看就知道是前沿科技，比
如量子、人工智能。有的领域乍一看好像已
经不新鲜了，但它厚积薄发，仍然有机会在
未来实现高速增长，商业规模超过万亿美
元，比如人造卫星。有的领域乍一看是一项
新的电子游戏技术，但如果它选对了方向，
便有可能深刻改变人类社会的整体面貌，比
如虚拟现实。有的领域虽然跟商业无关，却
承载了每个孩子开拓未来的梦想，比如火星
车。我希望，这 10 个领域，能够让你感受
到科学技术的 10 种个性，总有一种你会喜
欢。

我希望《新科技驾到》与其他的科普书
有所不同。例如，在本书的《量子驾到》一
册中，你不会看到“黑体辐射”“不确定性
关系”这些典型的科普书关键词，而是会发
现一个秘密：原来，你每天起床、上学、放
学和睡觉，都跟某种量子技术有关系。

我希望《新科技驾到》与其他科普书的
另一处不同是，它能够让从一个更轻松的角
度你体验科技的内涵。例如，说到人工智
能，有的书可能会告诉你，它的内涵就是计
算机通过利用各种算法寻找最优解来进行思
考。但《新科技驾到》会借用荷兰计算机科
学家戴克斯特拉的比喻：潜水艇不是鱼，也
不会摆动鱼鳍，但它能够以机器特有的方
式，像鱼一样在海里游泳。人工智能就好比
潜水艇，也是以机器特有的方式，像人的大
脑一样思考问题。

与其他科普书相比，我希望《新科技驾
到》还一处不同，那就是它不仅仅从科学技
术内部去看待科学技术的原理、应用和发
展，它还应该跳出科学技术，从更完整的视
角看待科技与人文、与健康、与环境、与经
济、与身上衣裳口中食，以及与其他科技之
间的关系。

最后，我希望向你说明科技与自我成长
的关系。在本文的最后，我附了一张图表，
里面列出了与这 10 项前沿科技有关的部分
专业基础课的名字。前沿科技谁看了都会觉
得好玩，但如果想要成为一位引领未来的科
技弄潮儿，还有很多很难很深奥的东西需要
学习。希望《新科技驾到》能够让你在喜欢
前沿科技的同时，赋予你一股源源不断的学
习动力。

（这是作者为 《新科技驾到——孩子看
得懂的前沿科学漫画》一书所写的自序。本
报略有删节。标题系编者所加）

《新科技驾到——孩子看得懂的前沿
科学漫画》，李剑龙著，牛猫小分队绘，
北京理工大学出版社出版。
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先秦诸子百家之一尸佼在 《尸子》 中
提出，“四方上下曰宇，往古来今曰宙。”
那么，到底什么是宇宙？这可能既是一个
宏大的问题，也是很多人都不曾意识到自
己曾经思考过的问题。

也许在你把目光对准深邃的夜空时，这
个问题就像流星一样在你的“思绪”中一闪
而过，也许在你思考生命的真谛时，这个问
题又给你了更加深刻的答案——我们都是沧
海一粟，我们都是生命的过客，我们也“都
只是宇宙中，那微小的尘埃。”也许时至今
日，科学家也并未真正搞清楚宇宙是什么，
但是，这并不妨碍我们去研究宇宙，诚如爱
因斯坦所言，“宇宙中最不可理解的事情，
就是宇宙是可以被理解的”。

因为“宇宙不仅创造了万物，还给予
了我们思考的方法。”这句话出自尼尔·德
格拉斯·泰森所著的《把宇宙作为方法——
天体物理学家写给所有人的101封信》的封
页。虽然这本书没有直接解答什么是宇
宙，但是它却解答了科学与信仰、哲学与
人生之惑，重寻生命的意义。

初识泰森，是在我2017年翻译《聚光灯
下的明星科学家》时，该书的作者专门用一
章来介绍泰森和他在科学传播工作中的成
就。此后也陆陆续续阅读了不少泰森撰写的
图书和文章。他不仅对本领域的科学不遗余
力地进行传播和普及，而且像其他明星科学
家一样，也借助科学传播“来激励新思维，
驱动科学争议，强化公众的理解，动员社会

运动，并塑造政策。”
而 《把宇宙作为方法——天体物理学

家写给所有人的101封信》也是他在这方面
实践的一个例证。虽然这本书刊登的是泰
森在过去长达20多年里与几乎全是陌生人
的通信，尤其是在这个新媒体和社交媒体
几乎主宰了人们之间交流来往的当下，“写
信成了一门失传的艺术”，但是它并不妨碍
我们从中看到科学理性的光辉，看到科学
精神的彰显，更看到科学方法的重要作用。

由101封信组成的这本书共12章，泰森
刻意把它分成了四卷，即“精神”“宇宙”

“生命”和“选择”。在每一卷中，不论是
对伪科学的驳斥，还是对普通公众质疑的
答复，抑或是给来信者提供各种各样的建
议，我们都能切身地感受到科学家的平易
近人，科学和科学方法的重要作用，以及
对未来科学研究，包括宇宙探索在内的理
性乐观主义。

这里，不妨举几个例子。
比如，在第一卷中，他直截了当地总

结说，“鼓励人们自己思考，而不是让别人
替你思考，由此孕育出怀疑主义的‘灵
魂’和自由探索的‘精神’。”这也是他在
给乔治·亨利·怀特塞兹的回信中提到的。
他还在给特伦顿·乔丹的回信中说，“就目
前的情况而言，要证明某个主张，目击证
词算是最弱的一种证据。虽然法庭十分看
重目击证词，但在科学的‘法庭’上，目
击证词几乎毫无用处……要得出你所说的

结论，我们需要在科学的‘法庭’上拿出
更有力的证据。”

比如，在第二卷里，他讲到，“科学的
目标是寻找无关立场的宇宙真理。”“活跃
的科学家不会执着于宣称科学能解释所有
的事情。” 再比如，他在第三卷中认为，

“真正的科学素养不仅关乎知识，更关乎你
提出问题的思考方式。”这实际上已经暗含
了一个逻辑，科学传播不仅仅要传播科学
知识，更要教给受众科学方法和科学理性
等等。当然，他也分析了普罗大众可能存
在的一些不足和缺点，“人们总会选择性地
过滤各种理论，从中挑选出最符合自己世
界观的内容。”但是“科学是我们对自然世
界的了解，它只遵从实验结论，不因任何
人的主观意见而动摇”，因为“论证的力量
来自证据，而不是辞藻”。

为此，他在第四卷中提出了一个更重要
的命题，“人生中所有关键时刻，你的思考
方式比知识更重要。”为此，“学校教给你的
不仅仅是知识，还有学习的方法。最理想的
情况下，学校应该激发你一生的求知欲。”
然而，现实往往是“学校只教知识，不教思
考方式。”应该说，“在所有的教育目标中，
这（思考方式）可能是最高的一个，因为在
人生中所有关键时刻，你的思考方式比知识
更重要。”不过，“思考方式很难传授，而且
需要师生双方都付出更大的努力。更重要的
是，你得鼓励孩子提出问题……”

应该说，虽然这本书的主标题是“把

宇宙作为方法”，但是对于什么是 （科学）
方法，泰森在书中并未作详细的论述，而
是通过一封封的朴素信函做了概括，毕竟
他也只是期盼“这本书能为好奇的读者提
供些许知识和灵感，甚至共鸣”。

这实际上印证了伽利略的名言，“你不
能教给一个人什么东西，你仅能帮助他发
现自己。”对于如何把宇宙作为一种方法，
那可能还需要各位读者自己去品味，去提
炼，去践行。

（作者系中国科普研究所副研究员，中
国科普作家协会理事）

宇 宙 ， 可 以 是 一 种 方 法
□□ 王大鹏

《把宇宙作为方法——天体物理学
家写给所有人的 101 封信》，[美]尼
尔·德格拉斯·泰森著，阳曦译，天津
科学技术出版社出版。

1952年9月3日，中国人民解放军总司
令朱德视察庆华工具厂，对该厂刚仿制生
产出来的新中国第一款国产50式7.62毫米
冲锋枪赞不绝口，临走前特意向厂里要了
一把刚下线的新枪留作纪念。如今，陈列
展 览 在 庆 华 军 工 遗 址 博 物 馆 、 编 号 为

“003”的这支50式冲锋枪被定为国家一级
文物。

庆华军工遗址博物馆位于黑龙江省北
安市，是全国首家系统展示中国枪械研
发、生产的遗址类博物馆。博物馆依托原
庆华工具厂 208 车间改建而成，建筑面积
6400 平方米，以“共和国枪械的摇篮”为
主题，设有“历史陈展区”“过渡区”“遗
址区”“反恐自卫馆和靶场”4个展区，现
有展品6000多件（套），其中国家一级文物
22件、二级文物77件，可谓展品与文物结
合，历史与现实连接，参观与体验互动，
教育与娱乐融合。

我大学和研究生学的都是军工专业，
就读的北京理工大学与庆华工具厂都曾隶
属兵器工业部，因而对该博物馆情有独
钟，两次到北安市出差，都曾到这里参
观。北安是抗战胜利后中国共产党在北满
建立的五大根据地之一，享有“塞北延
安”之美誉，庆华军工遗址博物馆不仅是
正宗枪械博物馆，展现了我国枪械工业从
小到大、从弱到强、从万国品牌到模仿生
产，从自主研发到创新引领的艰难发展历
程，可谓人民兵工发展历史的一个缩影，
因而也是名副其实的爱国主义教育基地和
国防教育基地。

“历史陈展区”全面展示了庆华工具厂
的辉煌历史。该厂前身为张作霖1921年创
办的“东三省兵工厂”；“九一八事变”
后，日伪把持的伪满洲国政府将其更名为

“奉天造兵所”；抗战胜利后，接管的国民
党又改名为“兵工署第九十工厂”；1948年
11 月沈阳解放，我东北军区遂更名为“沈
阳兵工总厂”，着力建设人民兵工重要基
地；朝鲜战争爆发后，工厂由沈阳迁至北
安，定名为庆华工具厂，对外保密代号626
厂；2006年，企业改制后实施政策性破产。

庆华工具厂曾是中国最大的枪械厂，
鼎盛时有职工2万余人、家属7万余人，被
誉为“共和国枪械的摇篮”。北安地区一度

曾流行“姑娘姑娘快快长，长大嫁到庆华
厂”这么一句脍炙人口的顺口溜，据此你
就知道庆华厂当年是多么的牛。56 年间，
庆华工具厂共仿制、研制 8 个系列 82 种枪
械，生产各类枪械总计9006116支，可装备
800个步兵师，为保卫国家安全作出了突出
贡献。曾大量列装部队、军迷们所熟悉的
50 式冲锋枪、54 式冲锋枪、56 式冲锋枪、
54式手枪、57式信号枪、64式手枪、80式
冲锋手枪等经典枪械，均由庆华工具厂研
制生产。

为满足朝鲜战争志愿军作战需要，庆
华工具厂科研人员曾昼夜奋战90天，成功
仿制苏联波波沙-41冲锋枪，并由毛泽东主
席亲自命名为50式冲锋枪。改进后的50式
冲锋枪采用焊接、铆接等一次成型工艺，
降低了生产成本、减轻了整枪重量；同时
将弹鼓改为弧形弹匣，提高了兼容性，降
低了供弹故障率。1951年6月，庆华工具厂
生产的第一批2628支50式冲锋枪被秘密装
上军列，紧急运往朝鲜前线。自1951年6月
至1953年12月，庆华工具厂共向朝鲜战场
运送50式冲锋枪358261支；该枪因操作简
易、性能可靠、火力强大，深受志愿军喜
爱，被称之为“功勋枪”。

“过渡区”由“伟大设计”“大型沙
盘”“英雄机床”3个既独立又相互联系的
版块组成，游客可以据此了解不同时期的
军工历史。“遗址区”实际上是一个两边静
静排列有128台机床设备的大型车间，这里
曾经是 56 式冲锋枪和 54 式手枪的生产线。

展区的指示牌显示，56 式冲锋枪仅枪机框
一个零件的加工，就有“磨杆部外圆”“高
速车外圆切手柄”“定中心”“铣两侧平
面”“铣凹槽”“铣凸肩”“高速铰枪闩室
孔”“高速铰簧孔”“铣尾部槽”和“铣手
柄上形减量槽”等10道工序，老一代军工
人一丝不苟、精益求精的工匠精神成为后
人宝贵的精神财富。目睹一台台历经沧桑
的老式机床，穿行于仍保留原样的“质检
室”“军代表室”……仿佛回到了上个世纪
那“火红的年代”，热火朝天、你追我赶的
生产场面顿时浮现在眼前。

“反恐自卫馆和靶场”展区是普及国防
知识、进行射击训练的重要基地。在这
里，游客既可亲手拆卸56式冲锋枪和54式
手枪，熟悉两种枪械各个部件及其作用原
理，还可持真枪实弹射击，或持激光枪模
拟射击训练，着实过一把打枪的瘾。

如今，庆华工具厂神秘的面纱已被揭
开。参观庆华军工遗址博物馆，感怀人民
兵工对我国国防事业所作出的重大贡献，
不胜感慨，特赋诗一首，以表敬意，以抒
情怀。“中华枪械第一城，抗美援朝立殊
功。九百万支列部队，五十六载立碑丰。
壮丽青春献庆华，工匠精神传子孙。改制
破产成遗址，神秘兵工启尘封。”

百年不遇的疫情引发对人与自然关系
的反思，气候变化问题愈加受到重视。中
国政府宣布在2030年前碳达峰、2060年前
碳中和。这不仅需要政府和非政府部门协
力，也需要国家间加强合作。

《碳中和经济学》就中国实现碳达峰与
碳中和的有效路径、具体措施和影响进行
了系统性分析。首先，总量方面，2030年
碳排放峰值在什么水平？本书研究认为，
峰值目标设定不宜过于刚性，而更适宜设
定为一个区间，2030年中国净碳排放峰值
水平为 99 亿~108 亿吨。其次，结构方面，
如何实现碳达峰和碳中和目标？本书在

“绿色溢价”框架下，以八大高排放行业
（能源、制造、交通运输等）为重点分析对
象，提出了“碳中和之路=碳定价+技术进
步+社会治理”的思路，以兼顾经济增长与
碳中和的目标。最后，路径方面，本书对
绿色技术、绿色能源、绿色制造、绿色交
通、绿色生活、绿色城市等领域的碳中和
之路进行了有针对性的探讨。

（子墨）

《碳中和经济学》，中金公司研究部、
中金研究院著，中信出版集团出版。

全景擘画
实现碳中和的路径

神 秘 兵 工 启 尘 封
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庆华军工遗址博物馆 吴婷 摄
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